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春节临近， 密云区果园街道
安管科的安全员们比平时更加忙
碌。 “越是年关， 越更要注意安
全。” 采访当天， 密云区果园街
道安管科专职安全员庄飞刚刚在
社区里做完安全宣讲回来， 风尘
仆仆。

“对于 ‘安全责任重于天 ’
这句话， 我也是在这两年的工作
中体会出来的。” 接受记者采访
时严谨认真的庄飞， 就跟他平时
对待工作一样， 为了把安全工作
做扎实， 果园街道采取精细化管
理的方式， 让安全隐患无死角，
安全信息全透明。

先学业务再下企业
服务基层学会“对症下药”

32岁的庄飞看起来稳重、 成
熟， 说起安全生产的话题， 便是
滔滔不绝 ， 一点不像个新手 。
“干安全生产工作容不得 ‘业余’
和 ‘不熟悉’。” 庄飞说。

还记得2015年初进行岗前集
中培训的经历 ， 一个月的时间
里， 他和同批培训的安全员们需
要完全熟悉掌握安全生产、 职业
病防治等业务的相关政策 、 流
程、 法律和法规。 同时， 要观看
大量的事例， 来加强对安全生产
工作的认识。

“一个月时间看似很长 ， 但
要吃透这些业务知识却并不是件
容易的事情 。” 庄飞告诉记者 ，
通过系统学习 ， 还是让他这个
“门外汉”， 对于安全管理工作增
加了认识。 而培训后接下来要做
的， 就是将书本上的业务知识应
用到实际工作中。

为了尽快适应这份工作， 庄
飞和同事们利用一切机会， 走访
企业， 了解企业分布情况、 经营
内容、 隐患类型等等。 而检查走
访中， 庄飞和队友总能遇到形形
色色的人， “有不理解的， 也有
抱着侥幸心理的。 但无论如何，
严格地进行检查， 苦口婆心地进
行劝说， 都是我们的工作。” 庄
飞说： “我们坚信， 只有了解了

企业的实际情况， 才能更好地为
他们服务， 只有安全第一， 才能
营造和谐的社区生活。”

实施安全生产精细化管理
建立 “一户一档” 制度

2015年年初， 庄飞所在安管
科结合街道开展安全条件普查工
作， 对辖区内1340多家经营单位
进行了走访和调查， 开展和落实
安全生产精细化管理工作。

在此过程中， 果园街道充分
发挥街道专职安全员作用， 做到
了安全生产 “三清”， 即各社区
生产经营单位数量 “清”、 重点
隐患单位所处地理位置 “清 ”、
生产经营单位检查情况 “清”。

其中， 生产经营单位检查情
况 “清 ” 这一点就落在了建立
“一户一档” 制度上。

“给辖区商户建立档案 ， 说
起来容易 ， 做起来却非常难 。”
庄飞告诉记者， 这不仅仅需要安
全员必须走进每一家商户， 还要
在安全宣传的过程中， 了解商户
和企业的相关信息， 掌握他们可

能存在的安全隐患等内容。 据了
解， 档案内容包括： 门头照、 门
店照、 营业执照、 单位信息表 、
检查记录表、 整改记录表、 隐患
照片、 整改后照片等。

庄飞还向记者介绍， 在完善
“一户一档” 过程中， 他们还陆
续建立了果园街道辖区内生产经
营企业台账， 按社区、 行业、 类
型进行汇总， 并在台账上体现检
查情况 ， 做到检查全覆盖 ， 不
缺， 不漏。

整理走访收获的企业信息 ，
进行档案化管理， 让庄飞和同事
们迅速进入了很好的工作状态。
“档案建立起来， 我们每一次的
检察工作都会记录下来。 ”庄飞打
开了一个社区的 “一户一档” 文
件， 密密麻麻的信息看起来非常
详细， 庄飞指着分别用不同颜色
来标注的检查记录告诉记者 ，
“黄色的是检查并整改完成的经
营单位， 这红色的部分表示还没
有整改合格， 需要密切关注。”

此外， 庄飞他们还分区绘制
了 “隐患分布图”， 说是一张图，
实际上也是用数据库的一种分

类， 他们将辖区内的经营单位按
照地理位置排列， 然后在每个经
营单位名称下制作一个 “超链
接”， 内容便是经营单位的安全
隐患整改前后的照片。

庄飞说： “一户一档和数据
台账都是动态的， 所以安全生产
的精细化管理也变成了一项没有
尽头的工作。”

精细化管理效果明显
辖区未见重大安全事故

庄飞介绍， 在精细化管理过
程中， 他们利用安全生产一户一
档 、 隐患分布图 、 基础数据台
账、 电子档案四位一体的精细化
管理的基础数据， 在此基础上针
对存在安全隐患的单位进行重点
隐患汇总， 利用大数据概念提高
安全生产管理工作， 确定隐患多
发点在什么位置， 并制定方案消
灭隐患。

“或许建立档案的过程是繁
琐的， 完善、 补充和更新档案内
容也耗时耗力 ， 但不可否认的
是， 精细化管理让我们更了解辖

区的企业， 更便于开展针对性地
检查工作。” 庄飞给记者举了一
个例子： 之前某街道内的一家餐
饮企业发生了煤气罐爆炸的安全
事故， 为了确保区域内的企业安
全用火， 果园街道开展了一次针
对火源安全的专项检查。

没有进行精细化管理之前 ，
专项检查的检查目标并不明确，
很多的检查工作变得没有针对
性。 而现在不一样了， “有了这
个如同数据库一样的台账信息，
我们了解辖区内所有相关企业所
采用的火源是什么， 在进行专项
检查的时候， 不仅可以有针对性
地进行检查， 还可以明确记录检
查结果 ， 并适时进行复查或验
收。” 庄飞说， 精细化管理落地
两年时间里， 安全生产管理工作
也变得越来越便捷。

年关将近， 各项安全检查都
在同步进行， 拿着精细化管理办
法的庄飞应对忙碌的工作从容而
有序。 “谁也无法保证未来是否
安全， 我们能做的， 就是将安全
管理越做越好 ， 越做越完善 。”
庄飞告诉记者， 现在， 他在辖区
内听到消防车的声音， 都会感到
非常紧张， 生怕辖区出了什么安
全事故， “每次都要搞清楚消防
车的去向， 才能心安。” 而对于
安全生产工作， 庄飞还有很多想
法， 期待慢慢去实现， 扎实地走
好安全的每一步。

采访中， 也不免聊到工作的
辛苦， 庄飞笑着说： “社区居民
的不理解和不支持都是在所难免
的， 我们的工作还是要继续， 这
都不算辛苦。” 唯一让他略感遗
憾的是， 干上了安全管理工作，
每年的除夕夜就不可能跟家人一
起度过了。

“除夕这天， 我们的安全员
都会在自己所负责的辖区内进行
巡查， 提醒居民安全燃放烟花爆
竹， 等到完成了工作， 回到家的
时间早就超过了凌晨12点。” 庄
飞想到这些都会提醒自己， 这是
一份责任， 是一份守护社区数万
居民生命安全的责任。
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———记中铁十六局集团五公司
连镇铁路涟水制梁场高级技师孙云存

“2017年， 扛着责任前行 ，
规范用电， 安全作业是我最大的
期盼。” 中铁十六局集团五公司
连镇铁路涟水制梁场电工、 高级
技师孙云存说。 孙云存是一名有
着30多年工作经验的老铁道兵 ，
他凭借精湛的技术和高度的责任
心， 在职工中颇有美誉。

孙云存平时负责制梁场区内
施工用电管理工作， 从变压器、
1级用电保护最后到3级用电保
护， 每个作业点， 他都按照行业
标准布设用电线路。 一年来， 孙
云存会同各个管段电工、 现场技
术员等， 通过不断传授用电安全
管理知识， 做到规范用电。

“没想到， 就回家了这么几

天， 现场就变了样子！” 1月初，
孙云存山东老家有急事， 不得不
临时请4天事假， 回来后发现现
场线路很乱。

现场作业区内几十个工人正
热火朝天地忙着绑扎钢筋。 钢筋
绑扎区左侧第一个箱梁绑扎胎具
前有个3级配电箱， 配电箱门不
知是哪个工人给硬生生地撬开
了。 孙云存打开半关着的配电箱
门， 稍凑近了去看， 新连接上去
的5条电线被胡乱扯出。 电线散
落在地上， 有连接电焊机的， 有
连接鼓风机的。 这根电线从钢筋
上爬过 ， 那根电线越过几根盘
条， 施工现场凌乱不堪。

“你们怎么能这么胡乱拉电

线呢 ？ 用电安全可不是儿戏 。”
孙云存严厉地说。 “我们也想规
范用电 ， 可是施工队长催着干
活， 说接完就撤掉， 我们忙起来
就忘了！” 钢筋工李铁不好意思
地回答说。

孙云存告诉记者， 每次对现
场进行规范用电管理的时候， 施
工队管理层总是一副爱理不理却
又强颜欢笑的表情。 他们不愿意
把钱花在安全投入上来。 而工人

希望能够用到好点的劳保用品，
规范作业， 干起活来得心应手，
安全稳定。

找出了原因， 孙云存在随后
召开的项目部安全管理研讨会
上 ， 将情况如实向项目领导汇
报。 项目经过分析后， 认为出现
这种乱搭电线的现象， 与施工队
管理层的思想观念有很大关系，
立即对施工队管理层进行安全再
教育， 再警醒， 彻底让他们从心

理上、 思想上改变观念， 落实到
具体行动上。

此外， 项目部还决定， 安全
生产费用不再直接分配给施工
队， 由项目部收回统一管理， 采
购安全劳保用品也由项目部安质
部统一做计划交给物资部购买，
安质部再根据施工需要提前发到
每个作业人员手中。

“不能以工期紧张为理由，
就忽视规范施工， 这次规范用电
后， 大家的思想意识又上来了。”
孙云存说。

———记密云区果园街道安管科专职安全员庄飞
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用电安全不是儿戏

建“一户一档”让安全隐患无死角


